

PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Skripsi oleh :

N a m a : MUHAMMAD SYARIF HIDAYATULLOH

NIM : D012072112

Judul : **KEGIATAN BAHTSUL MASAIL SANTRI DI PONDOK
PESANTREN BAHRUL 'ULUM TAMBAKBERAS JOMBANG
DALAM PRESPEKTIF PEMBELAJARAN KONTEKSTUAL**

ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 06 Juni 2011

Pembimbing,



Dra. Hj. Fauti Subhan, M. Pd.i
NIP. 195410101983122001

DAFTAR TABEL

TABEL I	: Data Asatidz Pon.Pes. Al-Muhibbin Bahrul ‘Ulum.....	78
TABEL II	: Daftar jumlah santri Al-Muhibbin Bahrul ‘Ulum	79
TABEL III	: Kurikulum Madrasah Diniyah Al-Muhibbin	82
TABEL IV	: Kurikulum Pasca Diniyah Al-Muhibbin	87
TABEL V	: Kegiatan Ekstra yang bersifat Intelektualitas	90

DAFTAR LAMPIRAN

- Lampiran I : Denah Pondok Pesantren Al-Muhibbin Bahrul ‘Ulum**
- Lampiran II : Jadwal Forum Bahtsul Masail PP. Al-Muhibbin Bahrul ‘Ulum**
- Lampiran III :Pernyataan Keaslian Tulisan**
- Lampiran IV :Izin Penelitian**
- Lampiran V :Bukti Penelitian**
- Lampiran VI :Surat Tugas**
- Lampiran VII :Bukti Konsultasi**

masail sudah dapat dilaksanakan pada lembaga yang berafiliasi dengan NU, seperti pesantren karena memang tradisi NU tidak bisa lepas dari Pesantren.

Salah satu pesantren yang mengadakan forum bahtsul masail adalah Pondok Pesantren Bahrul Ulum Tambakberas Jombang. Sebagaimana penjelasan mengenai klasifikasi pesantren diatas, pesantren ini menganut tipe pertama. Meskipun saat ini Pondok Pesantren Bahrul Ulum dalam system pendidikan formalnya banyak mengalami perubahan dari tipikal *salaf* menjadi *khalaf*. Karena sudah banyak ilmu-ilmu umum yang masuk, jadi bukan hanya mendalami ilmu-ilmu agama dan *kitab kuning*, namun, santri juga dituntut untuk dapat menguasai ilmu umum sekaligus. Saat ini bahkan didalamnya banyak lembaga pendidikan yang mengikuti system pemerintah. Tapi dalam pembelajaran di pesantren dia masih mempertahankan tradisi *salaf*.

Dalam perkembangannya pesantren ini banyak mengalami perubahan baik dari segi fisik maupun kurikulumnya. Dengan adanya forum bahtsul masail, yang menjadi ciri khas pesantren salaf santri diharapkan mampu untuk peka terhadap kondisi social masyarakat dan masalah-masalah yang timbul didalamnya terutama masalah keagamaan. Karena dalam forum ini santri dituntut untuk memahami problematika yang dihadapi oleh masyarakat dan masuk didalamnya supaya dapat diketahui pemecahannya dari sudut pandang kitab kuning dalam hal ini *fiqh*.

Meski pesantren ini system pembelajarannya masih menggunakan system tradisional namun ketika forum bahtsul masail digelar bisa kita dapati sebuah proses pembelajaran yang menggunakan pendekatan modern. Yakni santri bukan hanya sebagai penerima atau obyek penyampaian saja, santri malah diharuskan untuk aktif dalam mengeluarkan argument-argumennya serta meng aplikasikannya kedalam kehidupan nyata. Dan permasalahan yang dibahas adalah masalah-masalah yang kontemporer dan pemecahannya juga mempertimbangkan aspek kontekstualnya. Proses pembelajaran yang seperti sangat mempengaruhi terhadap cara berfikir santri. Namun sayangnya forum yang seperti ini kurang diminati dan masih minoritas yang mau andil di dalamnya.

Berangkat dari penjelasan diatas peneliti tertarik untuk mengangkat masalah ini dalam sebuah penelitian skripsi dengan judul "*Kegiatan Bahtsul Masail Santri di Pondok Pesantren Bahrul Ulum Tambakberas Jombang Dalam Prespektif Pembelajaran Kontekstual*".

B. Rumusan Masalah

Berdasarkan latar belakang diatas, maka dapat dirumuskan masalah yang akan dibahas penulis dalam skripsi ini adalah sebagai berikut :

1. Apakah kegiatan Bahtsul Masail yang ada di Pondok Pesantren Bahrul 'Ulum sebagai penerapan dari pendekatan pembelajaran kontekstual?

- b. Mahasiswa, sebagai persyaratan untuk memenuhi kewajiban dalam rangka menempuh study akhir kesarjanaaan (S-1) di Fakultas Tarbiyah IAIN Sunan Ampel Surabaya.
- c. Lembaga atau pondok pesantren yang diteliti diharapkan bisa dijadikan salah satu sumber rujukan dalam pembelajaran yang efektif bagi santri.
- d. Pengasuh dan dewan guru agar dapat mengevaluasi model pembelajaran yang sudah ada.

E. Ruang Lingkup Penelitian

Yang dimaksud ruang lingkup disini adalah obyek dari penelitian. Perlu dijelaskan bahwa Pondok Pesantren Bahrul 'Ulum adalah sebuah Yayasan yang didalamnya terdapat banyak Ribath atau Pondok Pesantren. Disini peneliti membatasi hanya pada salah satu Ribath atau Pondok Pesantren yang ada dibawah naungan Yayasan Pondok Pesantren Bahrul 'Ulum. Yakni Pondok Pesantren Al-Muhibbin Bahrul 'Ulum Tambakberas Jombang. Jadi peneliti memfokuskan penelitian ini hanya pada Pembelajaran Kontekstual Dalam Kegiatan Bahtsul Masail yang ada di Pondok pesantren Al-Muhibbin Bahrul 'Ulum Tambakberas Jombang.

mengamalkan ajaran Islam dengan menekankan pentingnya moral keagamaan sebagai pedoman perilaku sehari-hari (mastuhu, 1994:55)¹⁵.

5. Bahrul Ulum

Sebuah Yayasan yang didalamnya terdapat sekitar 33 Ribath atau Pondok Pesantren dan sekitar 19 lembaga pendidikan formal. Pondok Pesantren Bahrul 'Ulum termasuk pesantren yang menganut tipologi pesantren *khalaf*. Terletak di desa tambakberas kec. Jombang kab. Jombang.

G. Sistematika Pembahasan

Sistematika dalam penulisan skripsi ini adalah sebagai berikut :

BAB I Pendahuluan,

Pada Bab ini meliputi, latar belakang masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, manfaat penelitian, Ruang Lingkup Penelitian, penegasan judul, dan sistematika pembahasan.

BAB II Kajian Teoritis, dalam bab ini akan diuraikan tentang:

- A. Pembelajaran Kontekstual, meliputi : Pengertian Pembelajaran Kontekstual, Latar Belakang, Karakteristik, Komponen-Komponen, Teori yang melandasinya, Prinsip-prinsip Pembelajaran Kontekstual, Perbedaan antara Kontekstual dan Konvensional, dan Strategi Pembelajaran Kontekstual.

¹⁴ . *Ibid*, hal. 13

¹⁵ . Babun Suharto, *Dari Pesantren Untuk Umat* (Surabaya: 2001), hal. 9

- B. Bahtsul Masail, meliputi: Pengertian Bahtsul Masail, Urgensi, dan Metodologi Pengambilan Hukum dalam Bahtsul Masail.
- C. Pondok Pesantren, meliputi: Pengertian Pondok Pesantren, dan Metode Pembelajaran dan Tipologi Pondok Pesantren.

BAB III Metode Penelitian

Bab ini membahas tentang, Jenis dan Pendekatan Penelitian, Teknik Pengumpulan Data, dan Teknik Analisis Data.

BAB IV Pembahasan

Bab ini membahas tentang hasil penelitian, paparan data yang diperoleh di lapangan serta analisis data.

BAB V Penutup

Bab ini berisi kesimpulan, saran-saran, daftar pustaka serta lampiran-lampiran.

Konsep pembelajaran menurut konstruktivistik tersebut meletakkan landasan yang meyakinkan bahwa peranan pengajar tidak lebih dari sebagai fasilitator, suatu posisi yang berbeda dengan pandangan tradisional. Tugas sebagai fasilitator relative lebih berat dibandingkan hanya sebagai transmitter pembelajaran.

2. Latar Belakang dan Pengertian Pembelajaran Kontekstual

Pembelajaran kontekstual atau CTL sebenarnya bukan hal yang baru dalam dunia pendidikan, karena filosofi yang mendasarinya sudah dikembangkan sejak tahun 1916 oleh John Dewey yaitu sebuah filosofi belajar yang menekankan pada pengembangan minat dan pengalaman siswa. Pembelajaran kontekstual sendiri dikembangkan oleh *The Washington State Concorcium for Contextual Teaching and Learning*, yang melibatkan 11 Perguruan Tinggi, 20 sekolah dan lembaga-lembaga yang bergerak dalam dunia pendidikan di Amerika Serikat. Pada saat itu dunia pendidikan di Amerika mengalami keterpurukan, proses pembelajaran dilaksanakan dengan menggunakan system tradisional. Yang akibatnya menghasilkan out put yang tak bisa bersaing dengan Negara lain. Pada saat itu CTL sebagai suatau cara untuk memperbaiki kekurangan-kekurangan pada system pendidikan diAmerika. Salah satu kegiatannya adalah melatih dan memberi

(3) kemampuan untuk lebih menyukai pengalaman yang satu daripada yang lain.

Dari asumsi dan latar belakang yang mendasarinya, maka terdapat beberapa hal yang harus dipahami tentang pembelajaran kontekstual.

- a. Belajar bukanlah menghafal, akan tetapi proses mengonstruksi pengetahuan sesuai dengan pengalaman yang mereka miliki. Oleh karena itulah, semakin banyak pengalaman maka akan semakin banyak pula pengetahuan yang mereka peroleh.
- b. Belajar bukan sekedar mengumpulkan fakta yang lepas-lepas. Pengetahuan itu pada dasarnya merupakan organisasi dari semua yang dialami, sehingga dengan pengetahuan yang dimiliki akan berpengaruh terhadap pola-pola perilaku manusia, seperti pola berfikir, pola bertindak, kemampuan memecahkan persoalan termasuk penampilan atau *performance* seseorang. Semakin pengetahuan seseorang luas mendalam, maka akan semakin efektif dalam berfikir.
- c. Belajar adalah proses pemecahan masalah, sebab dengan memecahkan masalah anak akan berkembang secara utuh yang bukan hanya perkembangan intelektual akan tetapi juga mental dan emosi. Belajar secara kontekstual adalah belajar bagaimana anak menghadapi setiap persoalan.

- d. Belajar adalah proses pengalaman sendiri yang berkembang secara bertahap dari yang sederhana menuju yang kompleks. Oleh karena itu belajar tidak dapat sekaligus, akan tetapi sesuai dengan irama kemampuan siswa.
- e. Belajar pada hakikatnya adalah menangkap pengetahuan dari kenyataan. Oleh karena itu, pengetahuan yang diperoleh adalah pengetahuan yang memiliki makna untuk kehidupan anak.

Dari latar belakang tersebut maka pembelajaran kontekstual adalah suatu pendekatan pembelajaran yang menekankan kepada proses keterlibatan siswa secara penuh untuk dapat menemukan materi yang dipelajari dan menghubungkannya dengan situasi kehidupan nyata sehingga mendorong siswa untuk dapat menerapkannya dalam kehidupan mereka²².

Kata kontekstual berasal dari *Context*, yang berarti “hubungan, suasana dan keadaan konteks”. Sehingga *Contextual Teaching and Learning* (CTL) dapat diartikan sebagai suatu pembelajaran yang berhubungan dengan suasana tertentu. Secara umum contextual mengandung arti: yang berkenan, relevan, ada hubungan atau kaitan langsung, mengikuti konteks, yang membawa maksud, makna dan kepentingan²³.

²² . Wina Sanjaya *Pembelajaran Dalam Implementasi Kurikulum Berbasis Kompetensi*, (Jakarta: Kencana, 2006), hal. 109

²³ . M.Mursyid & Saekan. *Ctl Dalam PAI*, (<http://samrit-amq.blog spot.com>) diakses pada tgl 29 mei 2011

untuk tumbuh dan berkembang, mencapai standart yang tinggi, dan menggunakan penilaian autentik.²⁴

- b. *US Departement of Education Office of Vocational and Adult Education and the National School to Work Office* , mendefinisikan *Contextual Teaching and Learning* (CTL) sebagai berikut :

Contextual Teaching and Learning adalah suatu konsep mengajar dan belajar yang membantu guru mengaitkan antara materi pembelajaran dengan situasi dunia nyata siswa, dan mendorong siswa membentuk hubungan antara pengetahuan yang dimilikinya dengan penerapannya dalam kehidupan nyata mereka sehari-hari. Pengetahuan dan keterampilan siswa diperoleh dari usaha siswa mengkontruksi sendiri pengetahuan dan ketrampilan baru ketika belajar.²⁵

- c. Akhmad Sudrajat, mendefinisikan *Contextual Teaching and Learning* (CTL) sebagai berikut :

Contextual Teaching and Learning (CTL) merupakan suatu proses pendidikan yang holistic dan bertujuan memotivasi siswa untuk memahami makna materi pelajaran yang dipelajarinya dengan mengaitkan materi tersebut dengan konteks kehidupan mereka sehari-hari (konteks pribadi, social, dan kultural) sehingga siswa memiliki

²⁴ . Elaine B. Johnson. *Contextual Teaching and Learning* (Bandung: Mizan Learning Center, 2007), hal. 67

²⁵ . Masnur Muslich, *KTSP Pembelajaran Berbasis Kompetensi dan Kontekstual*, (Jakarta: Bumi Aksara), hal.40

Materi pelajaran dalam konteks *Contextual Teaching and Learning* (CTL) bukan untuk ditumpuk diotak dan kemudian dilupakan, akan tetapi sebagai bekal mereka dalam mengarungi kehidupan nyata.²⁸

3. Karakteristik Pembelajaran Kontekstual

Pembelajaran kontekstual memiliki beberapa karakteristik, karakteristik pembelajaran kontekstual (CTL) adalah²⁹ :

- a. Kerjasama antar peserta didik dan guru (*cooperative*)
- b. Saling membantu antar peserta didik dan guru (*assist*)
- c. Belajar dengan bergairah (*enjoyfull learning*)
- d. Pembelajaran terintegrasi secara kontekstual
- e. Menggunakan multi media dan sumber belajar
- f. Cara belajar siswa aktif (*student active learning*)
- g. *Sharing* bersama teman (*take and give*)
- h. Siswa kritis dan guru kreatif
- i. Dinding kelas dan lorong kelas penuh dengan karya siswa
- j. Laporan siswa bukan hanya buku rapor, tetapi juga hasil karya siswa, laporan hasil pratikum, karangan siswa dan sebagainya.

Menurut Johnson ada delapan komponen utama dalam sistim pembelajaran kontekstual; berikut beberapa penjelasannya³⁰ :

²⁸ . Wina Sanjaya, *Pembelajaran Dalam Implementasi Kurikulum berbasis Kompetensi* (Jakarta: Kencana, 2006), 109-110.

²⁹ . Nanang hanafiah, & Cucu Suhana, *konsep strategi pembelajaran*, (Bandung: Refika aditama, 2009) hal, 75

- a. Melakukan hubungan yang bermakna (*making meaningful connections*)

Dalam pembelajaran ini seharusnya siswa dapat mengatur dirinya sendiri sebagai orang yang belajar secara aktif dalam mengembangkan minatnya secara individual, orang yang dapat bekerja sendiri atau bekerja dalam kelompok, dan orang yang dapat belajar sambil berbuat (*learning by doing*)

- b. Melakukan kegiatan-kegiatan yang signifikan (*doing significant work*)

Dalam pembelajaran ini seharusnya siswa membuat hubungan-hubungan antara sekolah dan berbagai konteks yang ada dalam kehidupan nyata sebagai perilaku bisnis dan sebagai anggota masyarakat.

- c. Belajar yang diatur sendiri (*self-regulated learning*)

Dalam pembelajaran ini siswa melakukan pekerjaan yang signifikan: ada tujuannya, ada urusannya dengan orang lain, ada hubungannya dengan penentuan pilihan dan ada produknya /hasilnya yang sifatnya nyata.

³⁰ . Nur Hadi, dkk. *Pembelajaran Kontekstual dan Penerapannya dalam KBK*, (Malang: UM Press, 2004), hal. 14

menggambarkan informasi akademis yang telah mereka pelajari dalam pelajaran sains, kesehatan, pendidikan, matematika, dan pelajaran bahasa Inggris dengan mendesain sebuah mobil, merencanakan menu sekolah atau membuat penyajian perihal emosi manusia.

Sementara itu, Ditjen Dikdasmen (2003: 10-19) menyebutkan tujuh komponen utama pembelajaran kontekstual³¹, yaitu;

a. Konstruktivisme (*constructivism*)

Pengetahuan dibangun oleh manusia sedikit demi sedikit, yang hasilnya diperluas melalui konteks yang terbatas (sempit) dan tidak sekonyong-konyong. Pengetahuan bukanlah seperangkat fakta-fakta, konsep, atau kaidah yang siap untuk diambil dan diingat. Manusia harus mengkonstruksi pengetahuan itu dan memberi makna melalui pengalaman nyata.

b. Menemukan (*Inquiry*)

Pengetahuan dan ketrampilan yang diperoleh siswa diharapkan bukan hasil mengingat seperangkat fakta-fakta, melainkan hasil dari menemukan sendiri melalui siklus: (1) observasi (*observation*), (2) bertanya (*questioning*), (3) mengajukan dugaan (*hypothesis*), (4) pengumpulan data (*data gathering*), dan penyimpulan (*conclusion*).

³¹. Kokom Komalasari, *Pembelajaran Kontekstual*, konsep dan aplikasi, (Bandung: Refika Aditama, 2010), hal.11

c. Teori Belajar Vygotsky

Vygotsky mengatakan bahwa jalan pikiran seseorang harus dimengerti dari latar social budaya dan sejarahnya. Menurut vygotsky (1978: 134) perolehan pengetahuan dan perkembangan kognitif seseorang sesuai dengan teori sosiogenesis. Dimensi kesadaran social bersifat primer, sedangkan dimensi individualnya bersifat *derivative* atau merupakan turunan dan bersifat sekunder. Artinya pengetahuan dan perkembangan kognitif individu berasal dari sumber-sumber social di luar dirinya. Hal ini tidak berarti bahwa individu bersikap pasif dalam perkembangan kognitifnya, tetapi Vygotsky juga menekankan pentingnya peran aktif seseorang dalam mengonstruksi pengetahuannya³².

d. *Knowledge – Based Constructivism*

Teori ini beranggapan bahwa belajar bukan menghafal, melainkan mengalami, dimana peserta didik dapat mengonstruksi sendiri pengetahuannya, melalui partisipasi aktif secara inovatif dalam proses pembelajaran.

e. *Socialization*

Teori ini beranggapan bahwa belajar merupakan proses social yang menentukan terhadap tujuan belajar. Oleh karena itu, factor social dan budaya merupakan bagian dari system pembelajaran.

³² . Kokom Komalasari, *Pembelajaran Kontekstual, konsep dan aplikasi*, (Bandung: Refika Aditama, 2010), hal. 22

f. *Situated Learning*

Teori ini beranggapan bahwa pengetahuan dan pembelajaran harus situasional, baik dalam konteks secara fisik maupun konteks social dalam rangka mencapai tujuan belajar.

g. *Distributed Learning*

Teori ini beranggapan bahwa manusia merupakan bagian integral dari proses pembelajaran, yang didalamnya harus ada terjadinya proses sebagai pengetahuan dan bermacam-macam tugas³³.

5. Prinsip – Prinsip pembelajaran Kontekstual

a. Kesaling – Bergantungan

Didalam *Contextual Learning and Teaching* (CTL), prinsip saling bergantung mengajak para pendidik untuk mengenali keterkaitan mereka dengan pendidik lainnya, dengan siswa-siswa, dengan masyarakat, dan dengan bumi. Prinsip itu meminta mereka membangun hubungan dalam semua yang mereka lakukan. Prinsip itu mendesak bahwa sekolah adalah sebuah system kehidupan, dan bahwa bagian-bagian dari system itu adalah para siswa, guru, tukang sapu, pegawai administrasi, orang tua dan teman-teman masyarakat berada di sebuah jaringan hubungan yang menciptakan lingkungan belajar³⁴.

³³ . Nanang Hanafiah & Cucu suhana, *Konsep Strategi Pembelajaran*, (Bandung: Refika Aditama, 2009), hal. 68

³⁴ . Elaine B. Johnson. *Contextual Teaching and Learning* (Bandung: Mizan Learning Center, 2007), hal. 68

- b. Dalam pembelajaran *Contextual Teaching and Learning* (CTL) siswa belajar melalui kegiatan kelompok, berdiskusi, saling menerima dan memberi. Sedangkan dalam pembelajaran konvensional siswa lebih banyak belajar secara individual dengan menerima, mencatat, dan menghafal materi pelajaran.
- c. Dalam *Contextual Teaching and Learning* (CTL), kemampuan didasarkan atas pengalaman, sedangkan dalam konvensional kemampuan diperoleh melalui latihan-latihan.
- d. Dalam *Contextual Teaching and Learning* (CTL) pembelajaran dikaitkan dengan kehidupan nyata secara riil, sedangkan dalam pembelajaran konvensional pembelajaran bersifat teoritis dan abstrak.
- e. Tujuan akhir dari proses pembelajaran melalui *Contextual Teaching and Learning* (CTL) adalah kepuasan diri, sedang dalam pembelajaran konvensional adalah nilai atau angka.
- f. Dalam *Contextual Teaching and Learning* (CTL), tindakan atau perilaku dibangun atas kesadaran diri sendiri, misalnya individu tidak melakukan perilaku tertentu karena ia menyadari bahwa perilaku itu merugikan dan tidak bermanfaat, sedangkan dalam pembelajaran konvensional tindakan atau perilaku individu didasarkan oleh faktor dari luar dirinya, misalnya individu tidak melakukan sesuatu disebabkan takut hukuman, atau sekedar untuk memperoleh angka atau nilai dari guru.

- g. Dalam *Contextual Teaching and Learning* (CTL), pengetahuan yang dimiliki setiap individu selalu berkembang sesuai dengan pengalaman yang dialaminya, oleh sebab itu setiap siswa bisa terjadi perbedaan dalam memaknai hakikat pengetahuan yang dimilikinya. Dalam pembelajaran konvensional, hal ini mungkin terjadi. Kebenaran yang dimiliki bersifat absolut dan final, oleh karena pengetahuan dikonstruksi oleh orang lain.
- h. Dalam pembelajaran *Contextual Teaching and Learning* (CTL), siswa bertanggung jawab dalam memonitor dan mengembangkan pembelajaran mereka masing-masing. Sedangkan dalam pembelajaran konvensional guru adalah penentu jalannya proses pembelajaran.
- i. Dalam *Contextual Teaching and Learning* (CTL), pembelajaran bisa terjadi dimana saja dalam konteks setting yang berbeda sesuai dengan kebutuhan, sedang pembelajaran konvensional pembelajaran terjadi hanya didalam kelas.
- j. Oleh karena tujuan yang ingin dicapai adalah seluruh aspek perkembangan siswa, maka dalam *Contextual Teaching and Learning* (CTL) keberhasilan pembelajaran diukur dengan berbagai cara misalnya dengan evaluasi proses, hasil karya siswa, penampilan, rekaman, observasi, wawancara, dan lain sebagainya. Sedangkan dalam pembelajaran konvensional keberhasilan pembelajaran biasanya hanya diukur dengan tes.

7. Strategi Pembelajaran Kontekstual

Bern dan Erickson (2001 : 5-11) mengemukakan lima strategi dalam mengimplementasikan pembelajaran kontekstual³⁶, yaitu :

- 1) Pembelajaran berbasis masalah (*problem-based learning*), pendekatan yang melibatkan siswa dalam memecahkan masalah dengan mengintegrasikan berbagai konsep dan ketrampilan dari berbagai disiplin ilmu. Pendekatan ini meliputi mengumpulkan dan menyatukan informasi, dan mempresentasikan penemuan.
- 2) *Cooperative learning* (pembelajaran kooperatif), pendekatan yang mengorganisasikan pembelajaran dengan menggunakan kelompok belajar kecil di mana siswa bekerja bersama untuk mencapai tujuan pembelajaran.
- 3) Pembelajaran berbasis proyek (*project-based learning*), pendekatan yang memusat pada prinsip dan konsep utama suatu disiplin, melibatkan siswa dalam memecahkan masalah dan tugas penuh makna lainnya, mendorong siswa untuk bekerja mandiri membangun pembelajaran, dan pada akhirnya menghasilkan karya nyata.
- 4) Pembelajaran pelayanan (*service learning*), pendekatan yang menyediakan suatu aplikasi praktis suatu pengembangan

³⁶ . Kokom Komalasari, *Pembelajaran Kontekstual konsep dan Aplikasi*, (Bandung : Refika Aditama, 2010), hal. 23-24

1. Peserta musyawarah adalah para santri yang berada pada tingkat menengah atau tinggi.
2. Peserta musyawarah tidak memiliki perbedaan kemampuan yang mencolok. Ini dimaksudkan sebagai upaya untuk mengurangi kegagalan dalam musyawarah.
3. Topic atau persoalan (materi) yang dimusyawarahkan biasanya ditentukan terlebih dahulu oleh kyai atau ustadz pada pertemuan sebelumnya.
4. Pada beberapa pesantren yang memiliki santri tingkat tinggi, musyawarah dapat dilakukan secara terjadwal sebagai latihan untuk para santri⁴⁴.

Kegiatan Bahtsul Masa'il diawali dengan penyajian masalah oleh nara sumber yang menguasai persoalan yang diangkat. Setelah nara sumber menyajikan masalah yang sebenarnya, moderator mempersilahkan peserta untuk membahas dan memberikan pendapatnya disertai dengan argumen-argumen masing-masing. Dimana setiap pendapat harus dilengkapi dengan argument dari pendapat lain. Argument yang diutarakan diambil dari kitab-kitab kuning yang mereka pelajari. Diakhiri dengan pembahasan, kesimpulan akhir dan akan dirumuskan oleh tim perumus atau mushohhih untuk kemudian disahkan oleh majlis tashih (majelis pengesahan)⁴⁵.

⁴⁴. Pondok Pesantren dan Madrasah Diniyah, *Pertumbuhan dan Perkembangannya*, (Jakarta: Departemen Agama RI Direktorat Jendral Kelembagaan Islam, 2003), hal. 43-44

⁴⁵. Jajat Burhanuddin & Dira Afriyanti, *Mencetak Muslim Modern Peta pendidikan islam di Indonesia*, (Jakarta: PT, Raja Grafindo Persada, 2006), hal. 85

(MUNAS) Alim Ulama' NU di Bandar Lampung pada tahun 1992 adalah sebagai berikut:

- a. Dalam kasus ketika jawaban bisa dicukupi oleh *'ibarot kitab* (kutipan dari kitab) dan disana hanya ada satu qaul/wajah, maka yang dipakai adalah *qaul/wajah* sebagaimana diterangkan kitab tersebut.
- b. Dalam kasus ketika jawaban bisa dicukupi oleh *'ibarot kitab* dan disana terdapat lebih dari satu *qaul/wajah*, maka dilaksanakan *taqrir jama'i* untuk memilih salah satu *qaul/wajah*.
- c. Dalam kasus tidak ada *qaul/wajah* sama sekali yang dapat memberi jawaban, maka dilakukan prosedur *Ilhaq al-Masail bi Nadzairiha* secara jama'ah oleh para ahlinya.
- d. Dalam kasus tidak ada *qaul/wajah* sama sekali dan tidak dimungkinkan melakukan *ilhaq*, maka bisa dilakukan *Istinbath Jama'i* dengan prosedur mazhab secara *manhaji* oleh para ahlinya⁴⁹.

Ber-mazhab secara *manhaji* (metodologis) dalam keterangan diatas adalah mengikuti jalan pikiran salah satu dari madzhab empat dalam prosedur pengambilan hukum. Sedangkan qoul adalah pendapat imam madzhab, yakni pendapat dari imam Syafi'i, imam Maliki, imam Hanafi, dan imam Ahmad

⁴⁹ . A. Aziz Masyhuri, *Masalah Keagamaan Hasil Muktamar dan Munas Alim Ulama Nahdlatul 'Ulama 1926-2000*, (Jakarta: Qultim Media, 2004), hal.90.

C. Pondok Pesantren

1. Pengertian

Secara bahasa pesantren berasal dari kata *santri* yang mendapat awalan *pe-* dan akhiran *-an* yang berarti tempat tinggal para santri⁵². Sedangkan pondok berasal dari kata *Funduq* yang berarti rumah penginapan. Pondok pesantren di Jawa mirip padepokan yaitu perumahan yang dipetak-petak dalam kamar-kamar yang merupakan asrama santri⁵³.

Definisi pesantren yang dikemukakan para ahli juga bermacam-macam. Abdurrahman Wahid (1988: 62), misalnya, mendefinisikan pesantren sebagai tempat dimana santri hidup (*a place where santri live*). Mastuhu memberikan batasan bahwa pesantren adalah lembaga pendidikan tradisional Islam untuk mempelajari, memahami, menghayati dan mengamalkan ajaran Islam dengan menekankan pentingnya moral keagamaan sebagai pedoman perilaku sehari-hari (Mastuhu, 1994: 55). *Rabithah Ma'ahid Islamiyah* (RMI) mendefinisikan pesantren sebagai lembaga *tafaqquh fiddin* yang mengemban misi meneruskan risalah Muhammad SAW sekaligus melestarikan ajaran Islam yang berhaluan *Ahlussunnah wal Jama'ah 'ala Thariqah al-Madzahib al-Arba'ah*.⁵⁴

⁵². Babun Suharto, *Dari Pesantren Untuk Umat*, (Surabaya: Imtiyaz, 2011), hal. 9

⁵³. Busyairi Harist, *Dakwah Kontekstual*, sebuah refleksi pemikiran islam kontemporer, (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2006), hal. 96

⁵⁴. Babun Suharto, *Dari Pesantren Untuk Umat*, (Surabaya: Imtiyaz, 2011), hal. 9-10

Zamahsyari Dhofier (1994: 3) dalam bukunya yang berjudul *Tradisi Pesantren* mendefinisikan pesantren sebagai lembaga pendidikan tradisional Islam untuk mempelajari, memahami, menghayati dan mengamalkan ajaran Islam dengan menekankan pentingnya moral keagamaan sebagai pedoman perilaku sehari-hari.

Sedangkan Sudjoko Prasodjo (1982: 6) mengartikan pesantren sebagai lembaga pendidikan dan pengajaran agama, umumnya dengan cara nonklasikal di mana seorang kyai atau ustadz mengajarkan ilmu agama Islam kepada santri-santri berdasarkan kitab-kitab yang ditulis dalam bahasa arab oleh ulama' abad pertengahan, dan para santri umumnya tinggal diasrama pesantren tersebut.

Pondok pesantren pada umumnya sering juga disebut dengan pendidikan islam tradisional dimana seluruh santrinya tinggal bersama dan belajar dibawah bimbingan seorang Kyai⁵⁵.

Dalam penelitian ini, pesantren didefinisikan sebagai suatu tempat pendidikan dan pengajaran yang menekankan pelajaran agama Islam dan didukung asrama sebagai tempat tinggal santri yang bersifat permanen⁵⁶. Maka pesantren kilat atau pesantren Ramadhan yang diadakan di sekolah-sekolah umum misalnya, tidak termasuk dalam pengertian ini.

⁵⁵ . HM. Amin Haedari, *Masa Depan Pesantren Dalam Tantangan Modernitas dan Tantangan Komplexitas Global* (Jakarta: IRD Press, 2004), hal.31

⁵⁶ . Mujamil Qomar, *Pesantren*, dari transformasi metodologi menuju demokrasi institusi, (Jakarta: Erlangga, t.t), hal. 2

Kemudian mastuhu (1994: 25) dalam bukunya Achmad Zahro mengatakan, bahwa Unsur-unsur pokok yang ada pada pesantren adalah:

1. Actor atau pelaku: kiai, ustadz, santri dan pengurus
2. Sarana perangkat keras: masjid, rumah kiai, rumah/asrama ustad, pondok/asrama santri, gedung sekolah/madrasah, tanah untuk olah raga, pertanian atau peternakan, empang, makam dan sebagainya.
3. Sarana perangkat lunak: tujuan, kurikulum, kitab, penilaian, tata tertib, perpustakaan, pusat dokumentasi dan penerangan, cara pengajaran (*sorogan*, *bandongan* dan *halaqoh*), keterampilan, pusat pengembangan masyarakat dan sebagainya⁵⁹.

2. Metode Pembelajaran dan Tipologi Pesantren

Pesantren adalah institusi pendidikan yang mengajarkan ilmu-ilmu agama dengan menggunakan kitab kuning. Pengajaran kitab kuning dapat dikatakan sebagai unsur andalan dalam kancah pendidikan pesantren, karena hampir seluruh institusi pendidikan yang ada di Indonesia tidak mengajarkan dan mentransfer ilmu-ilmu agama melalui kitab kuning. Inilah kekhasan pesantren dibandingkan lembaga pendidikan islam yang lain⁶⁰.

Tradisi pengajian kitab kuning dapat disebut sebagai salah satu unsur dasar dari tumbuh dan berkembangnya Bahtsul Masa'il. Sebab, dalam kajian *bahts al-masa'il* rujukan untuk mencari solusi atas problem yang dihadapi

⁵⁹. Achmad Zahro, *Tradisi Intelektual NU*, (Yogyakarta: LKiS, 2004), hal. 26

⁶⁰. *Ibid.* hal. 31

Sedangkan metode sorogan merupakan suatu metode yang ditempuh dengan cara guru menyampaikan pelajaran kepada santri secara individual, biasanya disamping dipesantren juga dilangsungkan di langgar, masjid atau terkadang malah dirumah-rumah. Dipesantren, sasaran metode ini adalah kelompok santri pada tingkat rendah yaitu mereka yang baru menguasai pembacaan Al-Qur'an. Melalui sorogan, perkembangan intelektual santri dapat ditangkap kiai secara utuh. Dia dapat memberikan bimbingan penuh kejiwaan sehingga dapat memberikan tekanan pengajaran kepada santri-santri tertentu atas dasar observasi langsung terhadap tingkat kemampuan dasar dan kapasitas mereka.

Sedangkan metode *muhawarah* adalah suatu kegiatan berlatih bercakap-cakap dengan bahasa Arab yang diwajibkan pesantren kepada santri selama mereka tinggal di pondok. Sebagian pesantren hanya mewajibkan pada saat-saat tertentu yang terkait dengan kegiatan lain. Keuntungan yang dipetik melalui metode ini, antara lain: dapat membentuk lingkungan yang komunikatif antaraksi yang menggunakan bahasa asing (Arab), dan secara kebetulan dapat menambah perbendaharaan kata (*mufradat*) tanpa hafalan. Disamping metode *muhawarah*, terdapat metode *mudzakarah*. Metode *mudzakarah* merupakan suatu pertemuan ilmiah yang secara spesifik membahas masalah diniyyah seperti aqidah, ibadah, dan masalah agama pada umumnya. Aplikasi metode ini dapat membangkitkan intelektual santri. Mereka diajak berfikir ilmiah dengan menggunakan

penalaran-penalaran yang didasarkan pada Al-Qur'an dan al-Sunnah serta kitab-kitab Islam klasik.

Selain metode diatas menurut Amin Haedari dalam bukunya masa depan pesantren menambahkan, diantaranya adalah metode:

1. Metode hafalan (*Tahfidz*)
2. Hiwar atau Musyawarah
3. Bahtsul Masa'il (*Mudzakarah*)
4. Fathul Kutub (latihan membaca kitab)
5. Muqorohah (perbandingan)⁶⁶.

Sedangkan tipologi pesantren, menurut Zamachsyari Dhofier (1994: 41-42), secara garis besar terbagi menjadi dua kelompok. *Pertama*, pesantren *salafi* yang tetap mempertahankan pengajaran kitab-kitab Islam klasik sebagai inti pendidikan di pesantren tradisional. *Kedua*, pesantren *modern* yang telah memasukkan pelajaran-pelajaran umum dalam madrasah-madrasah yang dikembangkannya, atau membuka tipe-tipe sekolah umum dalam lingkungan pesantren⁶⁷.

Ridwan Nasir mengelompokkan pesantren menjadi lima, yaitu 1) *pesantren salaf*, yaitu pesantren yang didalamnya terdapat system pendidikan salaf (*wetonan* dan *sorogan*) dan system klasikal, 2) *Pesantren semi berkembang*, yaitu pesantren yang didalamnya terdapat system pendidikan

⁶⁶ . HM. Amin Haedari, *Masa Depan Pesantren Dalam Tantangan Modernitas dan Tantangan Komplexitas Global* (Jakarta: IRD Press, 2004), hal .17-21

⁶⁷ . Babun Suharto, *Dari Pesantren Untuk Umat*, (Surabaya: Imtiyaz, 2011), hal. 19

salaf (*wetonan* dan *sorogan*) dan system madrasah swasta dengan kurikulum 90% agama dan 10% umum, 3) *pesantren berkembang*, yaitu pondok pesantren seperti semi berkembang hanya saja lebih variatif yakni 70% agama dan 30% umum, 4) *Pesantren modern*, yaitu seperti pesantren berkembang hanya saja sudah lebih lengkap dengan pendidikan yang ada di dalamnya sampai perguruan tinggi dan dilengkapi dengan *takhassus* bahasa arab dan Inggris, dan 5) *pesantren ideal*, yaitu pesantren sebagaimana pesantren modern, hanya saja lembaga pendidikan yang ada lebih lengkap terutama dalam bidang keterampilan yang meliputi teknik, perikanan, pertanian, perbankan dan lainnya yang benar-benar memperhatikan kualitas dengan tidak menggeser ciri khas pesantren (Nasir, 2005: 87-88)⁶⁸.

⁶⁸ . *Ibid*, hal. 19

keterangan yang lengkap dan mendalam.⁷⁶ Interview ini dilakukan untuk memperoleh data mengenai sejarah berdirinya, letak geografis **Pondok Pesantren Al-Muhibbin Bahrul Ulum Tambakberas** jombang.

c. Metode Dokumentasi

Yaitu metode yang digunakan untuk mencari data mengenai hal-hal yang berupa benda-benda tertulis, buku-buku, majalah dokumentasi, peraturan, agenda dan sebagainya⁷⁷.

Metode ini digunakan oleh peneliti untuk memperoleh data tentang gambaran umum obyek penelitian meliputi sejarah berdirinya, letak geografis, jumlah ustadz, susunan pengurus, dan sebagainya.

F. Analisis Data

Analisis data, menurut Patton adalah proses mengatur urutan data, mengorganisasikannya kedalam suatu pola, kategori, dan satuan uraian dasar. Ia membedakannya dengan penafsiran, yaitu memberikan arti yang signifikan terhadap analisis, menjelaskan pola uraian, dan mencari hubungan diantara dimensi-dimensi uraian.⁷⁸

Penelitian kualitatif menggunakan analisis data secara induktif. Penelitian kualitatif tidak dimulai dengan deduksi teori, tetapi dimulai dari jalan empiris. Peneliti terjun kelapangan, mempelajari, menganalisis, menafsirkan, dan menarik kesimpulan dari fenomena yang ada dilapangan. Analisis data didalam penelitian

⁷⁶ Suharsimi Arikunto, *Prosedur-Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktek*, (Jakarta: Rineka Cipta, 2006), hal. 197

⁷⁷ *Ibid*, hal. 236

⁷⁸ Lexy J. Moleong, *Metodologi*,... .., 280.

G. Tahap-Tahap Penelitian

Secara garis besar tahap penelitian dalam penulisan skripsi ini adalah : tahap persiapan, tahap pelaksanaan, dan tahap analisis data.

1. Tahap persiapan

Kegiatan yang dilakukan pada tahap ini adalah meminta izin untuk melakukan penelitian di Pondok Pesantren Bahrul ‘Ulum Ribath Al-Muhibbin Tambakberas Jombang dan menentukan waktu untuk digunakan pada tahap pelaksanaan.

2. Tahap pelaksanaan

Kegiatan yang dilakukan pada tahap ini adalah pelaksanaan pembelajaran kontekstual dalam kegiatan bahtsul masa’il diikuti dengan pengambilan data dengan observasi, dokumentasi dan wawancara.

3. Tahap analisis

Kegiatan pada tahap ini adalah menganalisis data yang diperoleh dari pembelajaran kontekstual dalam kegiatan bahtsul masail yang ada diPondok Pesantren Al-Muhibbin Bahrul ‘Ulum Tambakberas Jombang.

Madrasah Mu'allimin Mu'allimat). Pada awalnya dengan bermodalkan sebidang tanah pemberian dari mertua, beliau membangun rumah yang cukup sederhana dan sebuah kamar dibagian depan.

Selang beberapa waktu mulai datang santri yang berkeinginan untuk ikut mengabdikan pada beliau, dan lama kelamaan kamar tersebut tidak lagi cukup menampung para santri, untuk itu beliau membuat lokal kecil dengan ukuran 4 x 6 m². Seiring dengan bertambah pesatnya jumlah santri Pondok Pesantren Bahrul Ulum, semakin banyak pula santri yang nyantri pada KH.M. Djamaluddin Ahmad, dan dalam waktu singkat kamar yang ada tidak mampu lagi menampung santri, untuk itu beliau membangun asrama dengan membuat dua lokal di atas rumah beliau dan satu lokal dilantai bawah, dan mulai saat itulah beliau memberi nama asrama ini dengan nama "Al Muhibbin".

Karena lokasi yang ada di lingkungan Pondok Induk Bahrul Ulum dirasa sempit sehingga tidak memungkinkan lagi untuk mengembangkan asrama guna menampung jumlah santri yang semakin lama semakin bertambah maka KH. M. Djamaluddin Ahmad beserta Ibu Nyai Hj. Churriyah mencoba mengembangkan Al Muhibbin dengan membeli sebidang tanah yang berada ± 500 meter disebelah selatan pondok Induk Bahrul ulum dengan luas ± 1 hektar.

Pada tahun 1992 M dimulailah pembangunan pondok Pesantren Al Muhibbin di lokasi yang baru dengan mendirikan sebuah masjid dengan ukuran 25 x 25 m² dan sembilan buah kamar untuk domisili para santri. Pada tahun 1994

M, tepatnya tanggal 28 Rojab 1415 H Al Muhibbin diresmikan dilokasi yang baru, dan diberi nama “Bumi Damai Al Muhibbin”.

3. Kepengurusan Pondok Pesantren Al-Muhibbin

DAFTAR DEWAN KEPENGURUSAN

BUMI DAMAI AL-MUHIBBIN PONDOK PESANTREN BAHRUL 'ULUM

MASA ABDI 2010-211

PENGASUH : KH. Moch. Jamaludin Achmad
 Agus Idris Jamaludin

PENGURUS INTI

JABATAN	NAMA	STATUS
KETUA UMUM	Moch. Nur Cholis	Guru
KETUA I	M. Nur Fadlan Thoyyib	Guru
KETUA II	Irvana Purwa Yudha A	Guru
KETUA III	Iwan Rizwan	Guru
KETUA IV	Syamsul Ma'arif	Guru
SEK. UMUM	M. Khotibul Umam	Guru
SEKRETARIS I	Khoirul Amin	Guru

BEND. UMUM	Abdul Halim,S.Pd.	NonGuru
BENDAHARA I	Ahsanul Huda	Guru

BIDANG	JABATAN	NAMA	STATUS
Keguruan	Koordinator:	M. Nur Fadlan Thoyyib	Guru
	Anggota	A. Fauzi Aziz	Guru
		M. Fathoni Akbar	Guru
		M. Ibnu Ziyad	Guru
		A. Mufid	Guru
Kurikulum	Koordinator:	M. Nur Fadlan Thoyyib	Guru
	Anggota	A. Fauzi Aziz	Guru
		M. Fathoni Akbar	Guru
		M. Ibnu Ziyad	Guru
		A. Mufid	Guru
Konseling	Koordinator:	M. Rohmatulloh	Non Guru
	Anggota	Abdul Haris	Guru
		A. Mufid	Guru
		M. Fathoni Akbar	Guru
		Teguh Prasetyo	Guru
BIDANG	JABATAN	NAMA	STATUS
KAMTIB	Koordinator:	Irvana Purwa Yudha A.	Guru
	Anggota	Syamsul Ma'arif (KDR)	Guru

Bahtsul Masail	Koordinator:	M. Hisyam Asy'ari	Guru
	Anggota	Dodi Sulistyو	Guru
		M. Awad Syahid	Guru
Penerbitan	Koordinator:	A. Masfuful Fuad	Guru
	Anggota	Dodi Sulistyو	Guru
Perpustakaan	Koordinator:	A. Masfuful Fuad	Guru
	Anggota	Agus Salim	Guru
Kemasyarakatan	Koordinator:	Liya Daniba	Guru
	Anggota	M. Nanang Qosim	Guru
Keta'miran	Koordinator:	Erik Wahyudi	Guru
	Anggota	Miftahul Khoir	Guru
		Kholidul Ahwan	Guru
		M. Ibnu Ziyad	Guru
BIDANG	JABATAN	NAMA	STATUS
Pembangunan	Koordinator:	Syamsul Ma'arif (MLG)	Guru
	Anggota	Dadang Setiawan	Non Guru
Kebersihan	Koordinator:	M. Ilham Nadzir	Non Guru
	Anggota	Adi Surya Fathoni	Guru
		M. Nurul Huda	Guru
		M. Yulianto	Non Guru
Kesehatan	Koordinator:	Yudi Susanto	Non Guru
	Anggota	M. Yusuf	Non Guru

		Awwalul Novemberiadhi	Guru
		Aditya Sasimbawa	Guru
Penyediaan dan Perawatan Fasilitas	Koordinator:	Dadang Setiawan	Non Guru
	Anggota	Awwalul Novemberiadhi	Guru
		M. Ilham Nadzir	Non Guru
BIDANG	JABATAN	NAMA	STATUS
Administrasi Umum	Koordinator:	M. Faizurrahman	Guru
	Anggota	M. Nur Alim	Guru
		M. Hisyam Asy'ari	Guru
Perkantoran	Koordinator:	Tajuddin	Guru
	Anggota	M. Zaim Muhibulloh	Guru
Ruang Tamu	Koordinator:	M. Nurul Huda	Guru
Pusat Informasi	Koordinator:	M. Zaim Muhibulloh	Guru
		Tajuddin	Guru
		A. Syifa'	Guru
BIDANG	JABATAN	NAMA	STATUS
Administrasi Pendidikan	Koordinator:	Khoirul Amin	Guru
	Anggota	A. Fauzi Aziz	Guru
		M. Nur Alim	Guru
		M. Awad Syahid	Guru

IV. KELAS ULYA

No	MATERI	KELAS I		KELAS II		KELAS III	
		Semester					
		I	II	I	II	I	II
1	NAHWU	الفية ابن مالك					
2	BACA KITAB	فتح القريب					
3	FIQIH	فتح المعين					
4	TAJWID	الجزارية					
5	AL QUR'AN	FASHOHAH & MUSYAFAHAH					

III. KELAS PASCA DINIYAH

Orientasi kurikulum kelas adalah siswa mampu membaca kitab dengan baik dan benar (sesuai kaidah nahwu dan shorof) dan mampu menjelaskan dan mengembangkan maksud dari ibaroh kitab.

Tabel. 4

No	MATERI	PASCA I		PASCA II		PASCA III	
		Semester					
		I	II	I	II	I	II
1	FIQIH	فتح المعين					
2	BACA KITAB	التحرير					
3	QOWAID FIQIH	العناية				-	
	TAUHID	فتح المجيد		أم البراهين			
5	USHUL FIQIH	لطائف الإشارات		لب الأصول		-	
6	PG TPQ	قرآني		-		-	

Keterangan :

1. Materi Fiqh (*Fathul Mu'in*), Qoidah Fiqh (*Inayah*), Tauhid (*Fathul Majid /Ummul Barohin*) dan Ushul Fiqh (*Lathoiful Isyaroh / Lubbul Ushul*) menggunakan metode Diskusi dan pemberian tugas.
2. Materi Qiro'atul Kitab (*At tahrir*) disampaikan dengan metode sorogan (guru hanya mendengarkan bacaan siswa).
3. Materi PGTPQ merupakan program Diploma I (D 1) kerjasama Bumi Damai Al Muhibbin dengan Yayasan Al Madina Jombang.
4. Madrasah Diniyyah untuk unit PASCA hanya dilaksanakan ba'da 'Isya', sedangkan ba'da Shubuh diisi dengan pengajian wethon (Tafsir Jalalain) oleh Pengasuh di Ndalem.

a. Pengajian Wethon

1. Dzibaiyyah

a. Target

- Mampu membaca Dziba'
- Mampu mengeksplor kreatifitas dalam permainan nada
- Mampu hikmad dalam setiap pembacaan Dziba'hikmad dalam setiap pembacaan Dziba'

b. Waktu

- Malam Jumat, Ba'da Isya' (\pm 19.45 s.d. 21.00 Wib)

2. Manaqib

a. Target

- Mampu membaca manaqib

b. Waktu

- Malam Jumat, Ba'da Isya' (\pm 19.45 s.d. 21.00 Wib)

3. Ziarah Makam

a. Waktu

- Jumat, Ba'da subuh (05.00 s.d. selesai)

b. Tempat

- Makam Ibu Hj. Churriyah Djamaluddin dan Masyayikh Bahrul 'Ulum

b. Intelektualitas

- Anggota : Ilman Syafi'an
Syamsul Ma'arif
Abd. Halim Nur
- Kelompok III**
- Pembimbing : Bpk. Sholihan Arif
 - Anggota : Iwan Rizwan
Aceng Aum Fahmi
Yuda Hariyadi
- Kelompok IV**
- Pembimbing : Bpk. Lukman Hakim
 - Anggota : Dedi Rifqi Muhajirin
Furqon Abd. Wahab
Yudi Susanto
- Kelompok V**
- Pembimbing : Bpk. Ach. Mufid
 - Anggota : Masfulul Fuad
Musthofa Kamal Pasha
M. Aziz Kurniawan
- Kelompok VI**
- Pembimbing : Bpk. Maftuhin Ali
 - Anggota : Arif Setiawan
Masruhan
Syaichul Hadi
David Wildan
- Kelompok VII**
- Pembimbing : Bpk. Syamsul Ma'arif
 - Anggota : Faizurrahman
Bahrudin Ma'ruf

Yudi Harianto

Erik Wahyudi
- Kelompok VIII**

Selain tujuannya sebagai forum pembahasan masalah yang berkembang di masyarakat, bahtsul masail ini juga sebagai forum untuk membangun ukhuwah dan interaksi antar santri senior, ustadz, pengurus, dan para santri sebagai peserta Bahtsul Masail. seperti yang diungkapkan Gus Mus dalam Gus Mus.net.

Model Bahtsul Masail `ala pesantren pada umumnya yang mengedepankan semangat `itiradl atau perdebatan argumentative dengan berorientasi kepada kitab salaf atau buku-buku fiqih. Dalam hal ini, peserta bebas berpendapat dan menyanggah pendapat peserta lain serta diberikan kebebasan untuk mengoreksi rumusan-rumusan yang ditawarkan oleh team perumus.

Bahtsul Masail yang ada di Pesantren ini ada dua pelaksanaan. Yang pertama diadakan oleh pihak pesantren Al-Muhibbin sendiri dan kedua Bahtsul Masail yang diadakan dalam lingkup lebih luas oleh pengurus Bahtsul Masail se- Pondok Pesantren Bahrul `Ulum.

Proses Bahtsul Masail ini adalah dengan memberi undangan kepada para santri madrasah diniyah tingkat ulya yang dilampiri beberapa soalan yang akan dibahas dengan skala prioritas soalan yang paling awal. Pengurus atau panitia menentukan tarikh sekitar 2-3 minggu. Waktu ini digunakan oleh para santri untuk persiapan mencari ibarat dan hujjah sebelum menghadiri kegiatan Bahtsul Masail. Soalan disertai diskripsi masalah dan pertimbangan

yang perlu dicermati para santri. Bagi seluruh peserta haruslah membawa ibarat dan hujjah-hujjahnya dalam forum tersebut. Masalah-masalah yang akan dibahas dalam bahtsul masail merupakan usulan dari para santri sendiri, asatidz, dan pengurus. Kadang juga masalah-masalah yang dibahas adalah persoalan masyarakat sekitar yang diajukan pada pengasuh waktu pengajian rutin ahad legi yang diasuh oleh KH. Jamaluddin Achmad. Dan ini salah satu motivasi bagi santri untuk melaksanakan Bahtsul Masail. Usulan masalah itu dikumpulkan dan disaring oleh panitia untuk menjadi tema pembahasan bersama dalam forum tersebut.

Peserta Bahtsul Masail ini adalah santri madrasah diniyah yang sudah pada tingkat ulya. Nantinya peserta Bahtsul Masail dibagi kedalam beberapa kelompok dan setiap kelompoknya terdiri dari tiga santri. Namun dalam perkembangannya forum ini telah masuk dalam program kelas pasca diniyah. Yakni para santri yang telah menyelesaikan program diniyah pada tingkat ulya. Kelas pasca ini tidak ada kurikulum yang paten. Akan tetapi santri yang ada di kelas pasca diajak untuk musyawarah yang dibimbing langsung dan didampingi oleh seorang ustadz.

Petunjuk dan tugas yang ada dalam forum bahtsul masail dapat dijelaskan sebagai berikut:

8. Meluruskan pembicaraan yang di anggap menyimpang atau kurang nyambung.
9. Membacakan kesimpulan jawaban yang telah di sepakati oleh Team Perumus untuk kemudian ditawarkan lagi kepada peserta.
10. Mengetuk tiga kali bila masalah di anggap selesai dan mohon kepada mushohhhih untuk memimpin pembacaan Al Fatihah bersama sebagai simbol pengesahan.
11. Tidak ikut berpendapat.
12. Tidak boleh memihak atau bersikap tidak objektif.
13. Tidak mengintimidasi peserta.
14. Untuk memudahkan tugas moderator, seyogyanya ada seorang katib atau notulen yang mendampingi.

B. Team Perumus

1. Meneliti jawaban-jawaban dan ta`bir yang masuk.
2. Meluruskan jawaban peserta yang di anggap menyimpang.
3. Merumuskan jawaban dan ta`bir-ta`bir pendukung.
4. Mengikuti jalannya acara Bahtsul Masail sampai selesai.
5. Tidak memaksakan jawaban tanpa ada ta`bir dari peserta.
6. Tidak boleh berbicara sebelum di persilahkan oleh moderator.
7. Tidak berbicara di luar materi pembahasan.

diadakan oleh forum Bahtsul Masail Pondok Pesantren se- kabupaten jombang. bahkan waktu penulis dalam proses penelitian disana sedang berlangsung kegiatan Bahtsul Masail antar Pondok Pesantren se- Jawa- madura yang ada dalam satu wadah yang bernama FBMPP (Forum Bahtsul Masail Pondok Pesantren). Dan proses pelaksanaannya tidak jauh berbeda dengan tingkat intern pesantren.

Pelaksanaan Bahtsul Masail sebagaimana dijelaskan diatas bisa dikatakan sebagai bentuk dari sebuah pendekatan pembelajaran, yakni pembelajaran kontekstual. Karena siswa yang dalam hal ini santri lebih aktif dalam proses pembelajaran. Santri dapat mengaitkan materi dengan kehidupan nyata. Misalnya dalam forum Bahtsul Masail persoalan yang pernah dibahas adalah hukum dari imam dan menjadi khotibnya seorang wanita (kasus d Amerika yang melibatkan tokoh gender Aminah Wadud). Materi yang ada dalam kitab kuning bisa dikaitkan dan ditarik dalam kehidupan nyata sehari-hari. Sedangkan Tim Perumus dan Mushohhhih serta Moderator bisa dikatan sebagai Guru. Mereka hanya membantu merumuskan dan meluruskan jawaban-jawaban dari peserta bahtsul Masail.

Sebagaimana penjelasan pada bab II tentang karakteristik pembelajaran kontekstual yang disebutkan ada tujuh :

1. Konstruktivisme
2. Menemukan (*inquiry*)
3. Bertanya
4. Masyarakat Belajar
5. Pemodelan
6. Refleksi dan
7. Penilaian yang sebenarnya

Maka, kegiatan Bahtsul Masail dapat dikatakan sebagai pembelajaran kontekstual dengan penjelasan sebagai berikut.

Selama proses Bahtsul Masail santri mengonstruksi pemahamannya sendiri melalui ta'bir dari kitab-kitab salaf yang dijadikan rujukan dan menghubungkannya dengan pengalaman-pengalam mereka dalam kehidupan mereka sehari-hari. Santri yang sebagai peserta Bahtsul Masail juga menemukan sendiri pemahaman tentang materi-materi yang dipelajari melalui pengamatan terhadap masalah-masalah yang dibahas sekaligus santri menemukan solusi dari materi tersebut sebagai jawaban dari persoalan yang dibahas. Dalam Bahtsul Masail santri juga dituntut untuk sedalam mungkin memahami materi atau persoalan yang sedang dibahas. Untuk bisa memahaminya para santri dapat bertanya kepada yang lainnya sehingga antara ta'bir yang digunakan sesuai dengan persoalan yang dibahas.

Setiap kelompok dalam Bahtsul Masail terdiri dari tiga orang anak. Ketiga santri tersebut saling bekerja sama untuk menyamakan persepsi dan menyatukan pemahaman terhadap persoalan yang akan dikaitkan dengan ta'bir atau kitab salaf. Mulai dari proses menyamakan persepsi persoalan sampai nanti waktu Bahtsul Masail berlangsung ketiga santri tersebut saling melengkapi dan membantu dalam masyarakat belajar.

Seorang yang bertugas menjadi mushohhah atau perumus adalah mereka yang kompeten dibidangnya. Bahkan kadang dalam Bahtsul Masail mushohhah didatangkan dari luar pondok untuk dijadikan nara sumber. Dari sini para santri bisa mencontoh atau menjadikan 'model' para mushohhah dan tim perumus karena keahlian mereka dan kedalaman ilmu mereka. Sedangkan refleksi merupakan respon terhadap sesuatu yang baru diterima oleh santri. Santri yang setelah mengikuti Bahtsul Masail merefleksi kembali pemahaman-pemahaman mereka mengenai persoalan yang baru saja dibahas untuk dijadikan sebagai bahan evaluasi atas pemahamannya sendiri.

Dan yang terakhir adalah penilaian yang dilakukan oleh ustadz terhadap para santri dalam proses Bahtsul Masail adalah bagaimana santri menyampaikan argumennya, ketepatan ta'bir dengan persoalan yang dibahas serta pemahamannya terhadap ta'bir yang diajukan sebagai hujjah.

Dari analisis penulis, dari segi pembelajaran, proses, karakteristiknya bahwa kegiatan Bahtsul Masail yang ada di Pondok Pesantren Al-Muhibbin

untuk mempermudah santri dalam memecahkan persoalan yang diajukan dalam forum Bahtsul Masail yang sifatnya dinamis.

5. Adanya pengajian ibu-ibu, yang dilaksanakan setiap Ahad Legi dan diasuh oleh Pengasuh Pondok Pesantren Al-Muhibbin, KH. Moch. Jamaluddin Achmad. Pengajian ini dilaksanakan bakda duhur di masjid Al-Muhibbin. Sebelum memulai memberikan pengajian KH. Jamaludin biasanya membahas persoalan-persoalan yang diajukan oleh jama'ah. Persoalan-persoalan atau masalah-masalah inilah yang nantinya akan dibahas dalam forum Bahtsul Masail oleh Santri Al-Muhibbin Bahrul 'Ulum.
6. Bahtsul Masail sebagai wahana untuk mengasah kompetensi santri dalam kajian kitab dan sebagai media untuk belajar bermusyawarah.
7. Adanya perhatian dari pengurus Pondok terhadap pengembangan intelektualitas santri yang berupa Bahtsul Masail.

Dalam Bahtsul Masail ada dua permasalahan yang dibahas. Pertama, yang sifatnya *waqi'iyah* (kontemporer) dan kedua *maudlu'iyah* (tematik). Dalam pelaksanaan Bahtsul Masail selalu melibatkan beberapa orang dan mereka juga memiliki kewenangan sendiri-sendiri. Ada istilah Mushohhhih, Tim perumus, Ta'bir dan lain-lain.

Mushohhhih bertugas mempertimbangkan serta mentashih jawaban dan memberikan arahan pada peserta Bahtsul Masail dan Tim Perumus. Sedangkan Tim perumus bertugas merumuskan jawaban dan ta'bir (dalil) pendukung serta meluruskan jawaban dari peserta Bahtsul Masail yang dianggap menyimpang. Ta'bir atau dalil atau hujjah dari peserta Bahtsul Masail yang diambilkan dari kitab-kitab salaf diserahkan pada Tim Perumus, kemudian oleh Tim perumus diseleksi untuk dicarikan jawaban yang sesuai dengan permasalahan yang dibahas. Selama Bahtsul Masail berlangsung santri lebih aktif dalam forum untuk mendiskusikan jawaban –jawaban yang diajukan dengan menyampaikan argument-argumen dari ta'bir yang dimiliki. Santri dituntut untuk bisa memahami persoalan yang dibahas sehingga santri benar-benar masuk dan mandalami persoalan tersebut.

Dari sini, melihat pengertian dan karakteristik Pembelajaran Kontekstual, bahwa kegiatan Bahtsul Masail yang ada di Pondok Pesantren Al-Muhibbin Bahrul 'Ulum Tambakberas Jombang bisa dikatakan sebagai bentuk dari Pembelajaran Kontekstual.

‘Ulum Tambakberas Jombang dalam prespektif Pembelajaran Kontekstual, maka penulis memberikan saran sebagai berikut::

1. Para pengurus untuk mengembangkan kurikulum madrasah diniyah yang bisa menopang pelaksanaan Bahtsul Masail. Sehingga para santri tidak kesulitan didalam memahami kitab-kitab salaf.
2. Dewan asatidz madrasah diniyah agar mendorong para santri dan mendukung pelaksanaan Bahtsul Masail. Kegiatan Bahtsul Masail yang merupakan kegiatan ekstra perlu adanya dukungan dari asatidz. Karena asatidz memiliki peran yang signifikan didalam membentuk kepribadian santri.
3. Selama proses pembelajaran perlu adanya evaluasi dari segi kemampuan dan keaktifan santri. Ini agar para santri dididik untuk menjadi santri yang disiplin. sehingga hasil yang didapatkan dan yang diperoleh oleh santri bisa dirasakan sendiri oleh santri.
4. Meng-konsep program Bahtsul Masail secara matang. Karena kegiatan Bahtsul Masail sangat membantu santri didalam memahami kitab-kitab klasik. Disamping itu kegiatan Bahtsul Masail juga sebagai tradisi pesantren salaf dalam mengembangkan keilmuannya.

Undang-Undang Republic Indonesia Nomor 20 Tahun 2003 Tentang System Pendidikan Nasional Bab II Pasal 3.

Usman, Husaini & Purnomo Setiady Akbar. 1996. *Metodologi Penelitian Sosial* (Jakarta: BumiAksara)

Wahid, Marzuki. dkk. 1999. *Pesantren Masa Depan* (Bandung: Pustaka Hidayah)

Zahro, Ahmad. 2004. *Tradisi Intelektual NU* (Yogyakarta: LKiS)